



Boletín 5

Una fase que sigue dejando huella

Desde julio de 2024, la Ruta de la Confianza: una alianza entre EPM y la FIP— reactivó su camino por los 12 municipios del área de influencia del Proyecto Hidroeléctrico Ituango con un solo propósito: **fortalecer la confianza como pilar del desarrollo armónico y sostenible del territorio.** Esta IV se ha enfocado en implementar acciones del Plan de Manejo Ambiental (PMA) y de fortalecimiento empresarial, institucional y comunitario.

1 Componente de género

Autonomía, identidad y liderazgo para las mujeres

Las mujeres de la Ruta se conectaron con sus organizaciones, sus capacidades y sus propósitos. A través de espacios de formación, talleres prácticos y encuentros de bienestar, fortalecimos sus habilidades administrativas, digitales y productivas.

En municipios como Liborina, Sabanalarga y Olaya, las mujeres desarrollaron piezas promocionales para sus emprendimientos; en Peque, aprendieron sobre redes sociales y construcción de marca; y en San Andrés de Cuerquia y Toledo, sus cadenas de valor mejoraron con insumos y visitas técnicas.

Estas experiencias no solo ampliaron sus procesos productivos, sino que su autonomía económica, la visibilidad de sus iniciativas y su rol protagónico en el desarrollo local, tomaron más fuerza en el territorio.



197

mujeres participaron en los espacios de diálogo y formación.

100 procesos productivos acompañados

12

municipios, una sola apuesta por la equidad.

Su voz...

“

Argemira Escudero -Mujer emprendedora, Liborina (Antioquia)

Me he vuelto una mujer más empoderada, más segura, ahora sé gestionar proyectos”



2 Componente de Organizaciones Sociales



La Acción colectiva siembra frutos en Toledo, Antioquia (2025).

Organizaciones sociales que inciden, participan y transforman

Este componente puso en el centro a las organizaciones sociales como actores clave para la participación y la incidencia pública. En cada municipio, trabajamos con sus líderes y lideresas para fortalecer su capacidad de acción, su agenda territorial y su voz en los espacios de toma de decisiones.

En Santa Fe de Antioquia, las organizaciones narraron su historia en un documental. En Briceño, definieron sus agendas con comunidades veredales. En Ituango, participaron en un taller práctico con la Universidad de Antioquia para formular proyectos. Y en municipios como Peque, Yarumal y Sabanalarga, utilizaron el arte, la cultura y el patrimonio para visibilizar sus apuestas.

Cada acción fue una oportunidad para construir confianza, tejer redes y consolidar el trabajo colectivo.

107

organizaciones sociales acompañadas

229

líderes fortalecidos en 12 municipios



Su voz...

“

Nathan David Marín Arrieta - comunidad del municipio de Santa Fe de Antioquia (Antioquia)

Lo más precioso de la Ruta es ahora conozco a más organizaciones sociales de mi municipio y puedo crear con ellas”



Los funcionarios públicos construyen desde la transparencia, Medellín (2025)*

3 Componente Fortalecimiento Institucional.

Una gestión pública más ética, cercana y participativa

Durante los últimos seis meses, servidores públicos de los 12 municipios participaron en espacios diseñados para fortalecer su ética, su comunicación con la ciudadanía y su rol como actores clave del desarrollo territorial.

Desde los Planes Institucionales de Capacitación, el reconocimiento de la transparencia como pilar fundamental del servicio público, teniendo en cuenta la reglamentación existente en términos de transferencias por generación de energía hidroeléctrica y los ejercicios prácticos sobre rendición de cuentas, lenguaje claro y participación ciudadana, estos encuentros permitieron reflexionar sobre el valor del servicio público y su impacto en las comunidades.

92

funcionarios participaron en espacios de formación.

Su voz...

“

Mariana Maya, Coordinadora de Juventud, Yarumal (Antioquia)

Participar en la Ruta me ha dado herramientas metodológicas para gestionar las problemáticas a las que me enfrento día a día como funcionaria pública”



Los destacados de la Ruta

24 acciones de incidencia en 12 municipios, múltiples transformaciones

Las acciones de incidencia desarrolladas en esta fase fueron el resultado de un proceso participativo que identifiqué, **en cada municipio, las oportunidades y necesidades más diversas.** Así nacieron **24 acciones diversas,** que combinan la visibilidad, la formación, la creación cultural, el turismo comunitario, la educación ambiental y la organización social como caminos para transformar los territorios.

En municipios como Peque y Liborina, se apostó por el arte como vehículo de sensibilización. En Olaya, por el aprendizaje ambiental desde la escuela. En Yarumal, por la memoria colectiva como motor de identidad. Y en Toledo, por embellecer lo propio para impulsar el turismo.

El 98 % de las personas que participaron en las acciones de incidencia dio una respuesta positiva sobre ellas.

Cada acción fue construida desde lo local, con las voces de las comunidades, con los pies en el territorio y con la convicción de que la incidencia se da desde la cotidianidad..



La confianza se teje con corresponsabilidad, Liborina, Antioquia (2025)

Seguimos adelante, seguimos confiando

En cada encuentro, en cada diálogo, en cada acción, reafirmamos que la transformación del territorio es posible cuando se hace desde el relacionamiento, el reconocimiento y el compromiso compartido.

La Ruta de la Confianza sigue siendo un espacio de encuentro entre la comunidad, las organizaciones, las autoridades y EPM. **Seguimos caminando hacia una gestión pública más participativa, hacia comunidades organizadas que inciden, y hacia una presencia femenina que lidera procesos transformadores.**